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ATTI DEL CONSIGLIO DEL CORSO DI STUDIO IN ECONOMIA DEL DIPARTIMENTO DI ECONOMIA E 
MANAGEMENT 

SEDUTA TELEMATICA DEL 13 SETTEMBRE 2021 

L’anno 2021 (Duemilaventuno) 
in questo giorno di lunedì 13 (tredici) del mese di settembre, alle ore 10,00 (dieci/00), convocato 
con avviso scritto in data 06.09.2021 di prot. n. 149362 spedito per posta elettronica a tutti i 
componenti, si è riunito in modalità telematica, tramite la piattaforma GoToMeeting, il Consiglio del 
Corso di Studio in Economia del Dipartimento di Economia e Management. 
Presiede il Coordinatore del Consiglio di Corso di Studio, Prof. Stefano Bonnini. 
Ha la funzione di Segretario il Dott. Berdicchia Domenico. 
Partecipa in qualità di coadiutore amministrativo il Referente per la didattica dott. Giuseppe Mazzilli. 
Partecipano alla riunione la Dott.ssa  Elisa Pampolini, la Dott.ssa Maria Chiara Campana e la Dott.ssa 
Lorella Zanellati. 
L’appello dà il seguente risultato (P=Presente, AG= Assente Giustificato, A= Assente): 
 
Professori di I fascia 
Colombo Caterina P 
Crovato Francesco P 
De Franceschi Alberto P 
Deidda Gagliardo Enrico AG 
Di Tommaso Marco Rodolfo A 
Ghiselli Ricci Roberto P 
Madonna Salvatore P 
Mancinelli Susanna P 
Masino Giovanni P 
Pini Paolo P 
Ramaciotti Laura P 
Renga Simonetta P 
Rizzo Leonzio Giuseppe P 
Professori di II fascia 
Antonioli Davide P 
Bertarelli Silvia P 
Bonnini Stefano P  
Bracci Enrico P 
Censolo Roberto P 
Cestari Greta P 
Fazioli Roberto P 
Ferrario Caterina A 
Fortezza Fulvio AG 
Marzo Giuseppe P 
Masturzi Sabrina AG 
Poma Lucio P 
Prodi Giorgio P 
Ragni Stefania P 
Rubini Lauretta P 
Ricercatori 
Mattei Jacopo P 

Ricercatori TD 
Aliano Mauro P 
Berdicchia Domenico P 
Gilli Marianna P 
Nicolli Francesco P 
Orlando Beatrice P 
 

Supplenze interne 
Aiello Jacqueline P 
Garzia Isabella P 
Mainardis Cesare AG 
Pagano Luca P 
Zambelli Cristian P 
 

Professori a contratto e supplenze esterne 
Berti Mattia A 
Lodi Chiara P 
Mattioli Giulia P 
Mini Valentina AG 
Oppi Chiara P 
Panizza Andrea AG 
Papi Luca P 
Salvaggio Giovanni A  
Tassinari Mattia A 
Tazzari Yannick P 
 

Personale TA 
Bellettini Elena AG 
 

Rappresentanti degli Studenti 
Tiozzo Bon Riccardo P   
 

Repertorio n. 59/2021 
Prot. n. 190748 del 25/10/2021 
Class. II/24 
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Constatato che il numero dei presenti è sufficiente per la validità dell’adunanza, il Coordinatore 

dichiara aperta la seduta e dà inizio alla trattazione dei punti contemplati nel seguente 

ORDINE DEL GIORNO 

1) Approvazione verbale seduta precedente; 

2) Comunicazioni; 

3) Assicurazione della Qualità: segnalazioni, identificazione delle cause, interventi correttivi e 

monitoraggio; 

4) Orario lezioni I semestre a.a. 2021/2022; 

5) Relazione CPDS; 

6)  Varie ed eventuali. 

Sul primo punto: “Approvazione verbale seduta precedente” 

1a) Il Coordinatore chiede l’approvazione del verbale dell’adunanza telematica del 23 luglio 2021, 

in precedenza portato a conoscenza di tutti tramite posta elettronica. Su richiesta del Dott. Mattei, 

il quale specifica che nella scorsa seduta è riportato come assente ma evidenzia che in tale data era 

impegnato nello svolgimento dell’esame relativo al suo insegnamento, sarà apportata adeguata 

modifica alle presenze del verbale della seduta precedente, indicando il Dott. Mattei come assente 

giustificato. 

Il Consiglio unanime approva. 

Sul secondo punto: “Comunicazioni” 

Il coordinatore comunica che: 

2a) Il Coordinatore comunica che è cessato il contratto da RTD-A del Dott. Frattini e pertanto il Dott. 

Berdicchia resta l’unico vice-coordinatore del corso di Laurea Triennale. 

Il Consiglio prende atto. 

2b) Il Coordinatore riferisce che il numero di nuovi immatricolati al primo anno nel corso di laurea 

ad oggi risulta essere pari a 272 e risultano 341 pre-iscritti. L’anno scorso gli iscritti a questa data 

erano 173 e quindi l’incremento del numero di iscritti al primo anno rispetto alla stessa data 

dell’anno precedente risulta pari a 57%. 
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2c) Il Coordinatore esorta i colleghi che non avessero ancora provveduto a pubblicare in via 

definitiva la scheda dei propri insegnamenti per l’a.a. 2021-2022 a farlo il prima possibile. 

2d) Il Coordinatore ricorda che sono usciti i risultati della valutazione della didattica relativi anche 

agli insegnamenti del secondo semestre. Anche in questo caso viene chiesto di rendere pubbliche 

le valutazioni di tutti gli insegnamenti. 

2e) Il Coordinatore, in merito ai controlli necessari a verificare l’avvenuta vaccinazione degli 

studenti, precisa che, per svolgere attività in presenza, gli studenti sono tenuti all’esibizione del 

green pass. Il personale predisposto alla verifica sarà il personale di portineria e di vigilanza. I docenti 

hanno la facoltà di verificare il possesso del green pass. La verifica avverrà tramite un’apposita 

applicazione informatica fornita dal Ministero. Il software per la prenotazione delle aule e per la 

tracciatura degli studenti, Easy Lesson, non potrà integrare nelle funzionalità la verifica del green 

pass. Un’ulteriore disposizione attiene all’utilizzo della mascherina durante lo svolgimento delle 

lezioni: gli studenti hanno l’obbligo di indossare la mascherina mentre il docente non ha questo 

obbligo, purché siano rispettati i 2 metri di distanziamento dalle altre persone in aula. 

Interviene il Prof. Ghiselli che evidenzia l’opportunità di controllare il green pass in modo sistematico 

su tutti. Anche la Prof. Renga e il Prof. Pini sollevano dubbi sull’opportunità che la verifica del green 

pass agli studenti sia fatta solo a campione, auspicando un controllo più pervasivo. La Prof. 

Ramaciotti evidenzia che il controllo a campione è coerente con le attuali disposizioni normative ed 

indica che, qualora ci fossero in futuro cambiamenti di tali disposizioni, queste saranno 

opportunamente e utilmente valutate. Allo stesso tempo il Prof. Bonnini, la Prof. Rubini e il Prof. De 

Franceschi evidenziano che gli uffici di Ateneo da diverso tempo sono attivi nel valutare eventuali 

modalità operative coerenti con le attuali disposizioni normative. Il Prof. Bonnini aggiunge che un 

campionamento ben fatto può essere molto efficace nel sostituire un controllo censuario. 

2f) Il Coordinatore riferisce che, in data 8 settembre, si è riunita la commissione per la selezione dei 

tutor didattici, composta dal Prof. De Franceschi, il Prof. Pini e il Prof. Bracci. Prende la parola il Prof. 

De Franceschi, che evidenzia come sia pervenuto un numero non sufficiente di candidature per 

coprire tutte le posizioni bandite. Emerge la necessità di procedere alla pubblicazione di un nuovo 

bando per le seguenti posizioni: un posto per l’area aziendale con specifico riferimento a Economia 

Aziendale, due posti per l’area economica, un posto per l’area strumenti con specifico riferimento a 
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Metodi Matematici per l’Economia, oltre a un posto di tutor per gli studenti lavoratori. I docenti 

interessati possono attivarsi per pubblicizzare la ricerca in corso. 

Sul terzo punto: “Assicurazione della qualità: segnalazioni, identificazioni delle cause, interventi 

correttivi e monitoraggio” 

Nulla da deliberare. 

Sul quarto punto: “Orario lezioni I semestre a.a. 2021/2022” 

4a) Il coordinatore ricorda che si è deliberato nel consiglio di luglio che la didattica, per il primo 

semestre, sarà svolta a distanza con incontri di approfondimento in presenza. 

La didattica sarà svolta in modo asincrono, con alcune eccezioni per alcuni corsi del terzo anno. I 

docenti sono invitati a comunicare le date di inizio delle lezioni e i codici delle classroom. A tal 

proposito, il Coordinatore comunica che al momento non sono disponibili le date di inizio per 

l’insegnamento di Storia Economica, in attesa del vincitore della procedura selettiva di RTD-B 

(settore disciplinare SECS P/06) in atto, che provvederà a fornire il dato appena preso servizio, e per 

l’insegnamento di lingua spagnola per il quale si provvederà a contattare quanto prima Inlingua. 

Al contempo non risulta ancora comunicata la data di inizio lezioni da parte del Prof. Ghiselli Ricci, 

il quale interviene comunicando la sua volontà di organizzare didattica mista. Il Coordinatore ricorda 

che tale opportunità è stata già valutata nei precedenti consigli, e che in modo collegiale, per il primo 

semestre, sono state decise le modalità sopra indicate e quindi la didattica a distanza in modalità 

asincrona per l’Insegnamento di Matematica Finanziaria, affidato al Prof. Ghiselli Ricci. Per 

uniformità con tutti gli altri insegnamenti, nel rispetto della delibera presa dal Consiglio, il 

Coordinatore ritiene inopportuno assecondare la richiesta del collega.  Molti docenti intervengono 

per condividere quanto sostenuto dal Coordinatore e al contempo evidenziano il disservizio, 

all’istituzione, ai colleghi e agli studenti, che deriverebbero da eventuali decisioni prese in base alle 

sole convinzioni personali senza rispettare la delibera del consiglio. Il Coordinatore invita il Prof. 

Ghiselli Ricci ad attenersi alle decisioni collegiali e a fornire quanto prima le informazioni sulla data 

della prima lezione. 

Le giornate in cui devono essere erogate le video-lezioni dei vari insegnamenti entro le 9 del mattino 

e gli orari di erogazione delle lezioni sincrone riguardanti alcuni insegnamento del terzo anno, sono 
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riportati in un prospetto che verrà pubblicato sul sito del corso di studi a vantaggio degli studenti. 

Anche il calendario dei focus group, cioè gli approfondimenti da fare in presenza nelle aule della 

fiera di lunedì pomeriggio per gli insegnamento del primo anno, del secondo anno e per quelli ad 

alta numerosità del terzo, e nelle aule 9 e 10 di Palazzo Giordani di venerdì mattina per gli altri 

insegnamento del terzo anno, verrà pubblicato per la consultazione da parte degli studenti.  

I documenti, approvati all’unanimità dal Consiglio, sono allegati al presente verbale.     

Sul quinto punto: “Relazione Commissione Paritetica Docenti Studenti” 

5a) Viene ceduta la parola al Prof. Bracci in qualità di Presidente della Commissione Paritetica 

Docenti Studenti per illustrare la valutazione della didattica degli insegnamenti da parte degli 

studenti. La presentazione è fatta su dati parziali, in quanto relativi al solo primo semestre dell’anno 

2020-2021. Per la quasi totalità degli insegnamenti del primo semestre le valutazioni medie degli 

studenti sono in linea con le medie di Ateneo e al di sopra del valore soglia (7). Resta la criticità sul 

punto D5, la cui valutazione è superiore al valore 6 ma sensibilmente sotto il valore soglia di 7. 

Per la Laurea Triennale in Economia i risultati sono in miglioramento per quasi tutti i quesiti. Le 

valutazioni sono superiori al valore soglia 7 quasi per tutti gli insegnamenti. Emerge una certa 

difficoltà per gli insegnamenti di area giuridica di fruire dei contenuti allo stesso modo in cui ciò 

accadeva in presenza. 

Per quanto riguarda il Corso di Laurea Magistrale in Economics, management and policies for global 

challenges, anche in questo caso i valori sono generalmente in miglioramento, e anche il quesito D5 

è sopra il valore soglia 7. Il quesito D13, relativo all’efficacia della didattica online, per 4 

insegnamenti ha fatto rilevare valutazioni inferiori a 7. Si conferma in tal senso la necessità, 

soprattutto per le lauree magistrali, di svolgere le lezioni in presenza. 

Anche per la Laurea Magistrale in Economia Management per la creazione del valore, le valutazioni 

sono generalmente in miglioramento e il quesito D5 fa rilevare valutazioni inferiore al valore soglia 

7. Negli ambiti giuridici restano confermate le criticità, non pronunciate, legate alla fruizione dei 

contenuti in modalità remota. 

Prende la parola la Prof.ssa Colombo, rilevando come la domanda relativa ai non frequentanti sia 

fuorviante e di difficile comprensione, dato che per l'A.A. in esame l'erogazione della didattica è 
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stata fatta con sola modalità a distanza e registrata. La professoressa chiede quindi che venga 

richiesta l'eliminazione di tale domanda al Presidio di Qualità dell’Ateneo. Aggiunge inoltre che tale 

domanda non risulta utile nel cogliere le reali difficoltà che studenti lavoratori, per loro natura non 

frequentanti, possono avere. Propone quindi che venga messo a punto uno strumento più efficace 

di rilevazione dei problemi degli studenti lavoratori. Prende la parola la Coordinatrice dei CdS delle 

LM, concordando con la scarsa utilità del quesito e impegnandosi a riportare al Presidio di Qualità 

le proposte emerse. Interviene il Prof. Bonnini informando che in quanto Coordinatore del CdS della 

LT ha già messo al corrente di tali critiche, già emerse in Consigli di Corso di Studio precedenti, il 

presidente del Presidio di Qualità. Aggiunge inoltre che nei CCS è sempre emersa la consapevolezza 

dei limiti relativi a tale domanda, e dunque non vi è alcun effetto fuorviante nella pianificazione 

degli interventi correttivi e degli obiettivi da raggiungere a seguito dei risultati della valutazione della 

didattica da parte degli studenti. Riconosce, tuttavia, che sia necessario implementare dei metodi 

ulteriori per fare emergere eventuali criticità per alcune classi di studenti non frequentanti. 

Interviene infine il Prof. Bracci che, concordando con le critiche emerse, fa comunque presente che 

il quesito è incorporato in un questionario predisposto esternamente all'Ateneo e dunque non 

modificabile o eliminabile autonomamente dal Dipartimento o dall’Ateneo stesso. 

Il Consiglio unanime approva la relazione allegata al presente verbale. 

Sul sesto punto: “Varie ed eventuali” 

6a) Il coordinatore comunica che la composizione della commissione didattica è modificata a seguito 

dell’uscita del Dott. Frattini e propone che venga sostituito con la Dott.ssa Chiara Pollio. 

Il Consiglio unanime approva. 

Non essendoci altri argomenti da discutere, la seduta telematica è tolta alle ore 12,20. 

 


